

須臾駕輦車移御東宮雅院陣列之儀、一同行幸、但無警蹕、

〔扶桑略記二十三裏書〕寛平九年七月三日丙子卯二點、皇太子○醒乘輦車出自東宮參入內裏、午二

刻於清涼殿加元服、

〔日本紀略一醒酬〕延喜十年正月四日乙未、皇太子○明保參觀於玄暉門乘輦於殿北下輦、

〔榮花物語二十八〕一ほんのみや祐子内親王いみじううつくしげにおはします、○申略おはしますて、○萬壽四年四月爲後朱雀妃、おりさせ給ほどのぎしきこゝろことにおどろくし、御てぐるまや、なにやとあるほどに、○下略

〔中右記〕元永三年三月十九日、今夜子刻許、中宮藤原璋子○鳥羽后俄出御院御所、大夫二人外、別當宰相中將信通參仕御手車懸牛出御者是依御邪氣發給也、

〔葉黃記〕寛元四年正月九日己亥、今夜東宮深草○行啓前右府祖藤原實氏○後深草外冷泉第略○申自輦車移御唐車之時、兩大夫公相、顯親、掩几帳、抑路次之間、諸司二分一切不見、御車副二人、其外召使等付輶爲奇、○下略

牛車

〔伊呂波字類抄幾疊字〕牛輦

〔蓮步色葉集古〕牛車

〔箋注倭名類聚抄三〕車駕 按古乘車皆駕駒馬、然史記平準書云、漢興接秦之敝、自天子不能具鈞駒、而將相或乘牛車、晉書輿服志云、古之貴者不乘牛馬、漢武推恩之末、諸侯寡弱、貧者至乘牛車、其後稍見貴之、自靈獻以來、天子至士遂以爲常乘、舊唐書輿服志、載景龍二年劉子玄議曰、古者自大夫已上皆乘車、而以馬爲駢服、魏晉以降、至于隋代、朝士皆駕牛、皇國貴人用牛車、襲隋唐倣漢魏以來制也、

〔年中行事歌合〕四十八番 右 牛車

わきてたれつかふる人のなかのへに牛の車をかけているらん略○申

忠賴朝臣